

## **Vorwort**

Die vorliegende Arbeit wurde am Fachbereich Wirtschaftswissenschaften der Justus-Liebig-Universität Gießen als Dissertation angenommen. Sie entstand während meiner Tätigkeit als wissenschaftlicher Mitarbeiter am Lehrstuhl für Geld, Kredit, Währung. Viele haben zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen. Ihnen allen danke ich herzlich für ihre Unterstützung.

Mein spezieller Dank gilt zunächst meinem akademischen Lehrer und Doktorvater Herrn Prof. Dr. Volbert Alexander für die Unterstützung und intensive Begleitung der Arbeit sowie für die Freiheit, die er mir im universitären Alltag gewährte. Ebenso gilt mein Dank Herrn Prof. Dr. Horst Rinne, der sich bereit erklärte, das Koreferat zu übernehmen und die Arbeit zügig begutachtete. Herrn Prof. Dr. Martin Morlock und Herrn Prof. Dr. Herbert Müller danke ich für die Mitwirkung am Promotionsverfahren.

Für viele Anregungen und konstruktive Kritiken danke ich meinem Kollegen am Lehrstuhl, Herrn Dr. Martin Mandler. Herzlich danken möchte ich auch Frau Dr. Dorothea Reimer, die mir bei Fragen bezüglich des Textverarbeitungsprogramms  $\text{\LaTeX}$  mit Rat und Tat zur Seite stand. Darüber hinaus gilt mein Dank Frau Isolde Knopp für das Korrekturlesen der Arbeit.

Carsten Lang

Bad Nauheim, Oktober 2005